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心情的一種漂泊 

--張  錯先生訪談錄         廖玉蕙 2002.12.18 
 

柵門打開，車子徐行爬坡，一個轉彎後，詩人張錯已站在屋前笑臉相迎。

特大號的玫瑰在陽光下恣意地開放，彷彿不這麼大剌剌地，便無法展示誠意。玫

瑰的後方，是一潭清澈的池水，在天光的照映下，徘徊著美麗的雲影。 
客廳裡，迎面是一幅翻飛的荷葉，幾朵含苞的粉紫荷花藏在翠綠的荷葉間，

顯得怯生生的。我們談著漂流的話題，聊著新詩的變革，雖然偶而爽朗地笑著，

詩人仍顯出幾分藏不住的憂鬱。起居室的牆上，俱是珍貴的字畫，其中最引人注

目的，莫過於曾擔任清朝澳門總兵的祖父張玉堂先生的碑文，雄渾氣派，自有一

種懾人的典重。 
繞過前院，後園裡，瓜果垂實累累，檸檬、柿子爭相競豔。滿枝紅豔不說，

連樹下都滿佈落下的果子。我們不顧形象地驚叫連連，甚至禁不住誘惑地挽袖攀

採起來。一旁因割去盲腸而顯病弱的詩人的妻子，被招得呵呵笑將起來。 
「啊！真可惜！竟然忘了要求見識詩人聞名的最愛—寶劍！」抱著滿懷的

柿果，離開了詩人的住處，我們懊惱地捶胸頓足。 
 

廖：聽說您從小到大，不斷遷徙。記得住過多少地方嗎？ 
張：我們原來在中國大陸，後來，搬到台灣，很快就又出來。小學在澳門，中學

在香港，大學在台灣，研究所在美國，差不多七０年代開始回台灣。可是，

因為澳門跟香港也不過是念完小學跟中學，完全沒有回去過。所以很難說，

哪一個地方是我的家。 
廖：這種堪稱漂泊的生活經驗，對您曾產生怎樣的影響？ 
張：有好的、有壞的。我們都喜歡說「漂泊」、「流放」，我覺得所有的海外確實

都要有一個本土的聲音，沒有一個根、沒有一個本土，怎麼叫海外呢？假如

說他沒有一個根，沒有一個了解，從裡面的根出發的時候，你怎麼去定義他

的海外？怎麼叫做「華僑作家」？假如今天台北發生了什麼事情，我們都不

曉得的話，那你就很難跟他去定義海外。他只能描述海外，只能描述他在僑

居地的生活。剛剛你問我說這個漂泊的經驗對我來說是好還是壞？我不覺得

不好。甚至因為經常和台灣聯繫的關係，我有時自覺好像沒有離開過。 
廖：其實所有我去訪問過的作家都說他們跟台灣密切聯繫，如王鼎鈞先生每個禮

拜都去台灣會館看所有的國內報紙，施叔青說她隔一段時間就要回國去充

電，琦君說她跟台灣通訊非常頻繁…。 
張：這一定是。這些人，我覺得就是沒有離開過。王鼎鈞是從媒體出來的，以前

的徵信新聞、中國時報，他在中廣也曾做了大段時間，尤其是他的書，在爾

雅的人生三書，他沒有離開過。我覺得你說的這些人都是。我覺得海外的定

義應該是一個本土的聲音，可是這個本土，怎麼去給它下一個定義？目前來
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說，當然也是非常複雜的，因為它本身正處於一個過渡性定義的尋找裡面。

我們有時候比較困惑的是感覺上有點邊緣性，當然邊緣的本身也不見得是件

壞的事情，因為你是邊緣，當然就會有核心，核心產生出你的邊緣性，可是

假如說邊緣本身不是完全依賴那個核心的話，你的邊緣可以成為一個中心，

也產生出另外的某種邊緣性。我甚至感覺到目前有一個很強烈的需要，如果

我們不是從地域的本身來談，而從語言共同體開始可能要更好一些。語言共

同體是以華文為主的語文，它是個共同體，可是它也是個異體。為什麼？同

一個語言，可是不同的思考，不同的意識型態，產生不同的文學，不同的方

向、不同的作家跟將來不同的走向。以目前的觀念來說，就以你住在什麼地

方，而產生什麼的地域，地域本身產生什麼身份的定義，我是覺得應該重新

再思考。 
廖：每一個人認知的中國其實不太一樣。 
張：不太一樣，變成中國本身是一個很抽象的名詞，它就等於是一個想像的共同

體，他不是存在的一個實體。假如以這樣來分，變成第二線的話，應該是台

灣、香港、馬來西亞，或者說除了中國一個主體以外的第二線。第三線可能

就是你現在所注意的，比如說美洲大陸、加拿大、甚至是遠在法國、歐洲、

英國，在這一線的這個東西，以大的來說，我是這樣認為。 
廖：您寫的詩一般的評論都認為是比較抒情的，比較浪漫的。你自己是這麼認為

的嗎？ 
張：抒情不見得都是情詩。所謂的「我」，他們常常以作者來做一個定義，其實

有時候他是一個假面，當然我覺得詩的本身是比小說更隱密的，他把門關得

更緊，所以有時候也需要一把鑰匙去把它打開。有些詩人會把這個門關得沒

那麼牢，有些就很牢，比如說楊牧的話，就很牢，他的語言濃度很強，有一

些就不是這樣子的，我覺得我大概是在中間。 
廖：您的詩常運用很多典故，這些典故多半是中國傳統文學中的，不管是小說、

文心雕龍、李商隱、或者還有大量的民間歌謠、樂府，甚至現代的歌曲，您

是刻意向傳統或民歌取材嗎？ 
張：我確實是有意的，我覺得這個世界本身沒有太多新鮮的事情，我覺得人生本

身反反覆覆，確實也不過是個悲歡離合。雖然在不同時間、不同空間，可是

想想也不過悲歡離合四個字一直在那裡打滾。有時候，我覺得古意可以今

用，今意也可以重新再演繹。古代的歌謠也好，現代的張洪量也好，金素梅

也好，假如說今天他能夠在你的文本裡面產生出某種的意義的話，確實他是

一個累積。我最近在寫一篇曇花的散文，就引用了張洪量的一首歌叫<曇花
>。 

廖：那就是說你平常會注意這些歌曲？ 
張：並不是太注意，不過，我平常是什麼都看的。 
廖：那很難得的！一般在學院裡的人，或者是上了五十歲的人，常常跟這個世界

的接軌越來越少，尤其學問做久了，常常會越來越鑽牛角尖。 
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張：我看到你寫的文章，有一個感覺：年齡可以不怕大，心要年輕。我覺得心的

年輕，決定你的年齡，這個太重要了！年齡小，心蒼老，沒有用！我們沒有

辦法抵擋時間，時間是每天都在走的，你要時間停止是不可能的，可是心可

以。 
廖：您不是受外文教育的嗎！可是，從您寫的詩看來，顯然您對中國古典文學涉

獵得滿多的？ 
張：我是外文系畢業的。可是，後來念博士的時候，就做比較文學。當時，西雅

圖在華盛頓大學有幾位老先生都很好，我的老師施友忠教授就是研究文心雕

龍的。後來，我在南加州大學唸書，是在比較文學之間跨越兩個系，也在東

亞系。近年來所做的一些研究，一直都是往中國文學那裡去做。從小，父親

在家裡是特別請了老師來教我們念國字的，就從《左傳•鄭伯克段於鄢》那

裡背起來的，所以還是下了點功夫。 
廖：一般評論都說您的詩是「婉約秀美」，而文格通常呈現人格，您個性是不是

就比較婉約一點？ 
張：如果讓我太太說，那絕對不是！為什麼我說「所有的了解都是誤解」？我並

不是悲觀主義，但是的確覺得人與人之間互相的溝通是非常高難度的。有很

多心理學、心理分析，在在提醒我們應該怎麼從行為去看到心理，可是我覺

得語言是非常的不可靠，語言只是一個表徵。比如現在我在跟你交談，雖然

很努力想把我心裡的話說出來，可是沒有，充其量只是在一個失敗裡面達到

一點點的成功，並沒有能夠把所有的話說出來。因為當我把它變成語言的時

候，語言本身已經限制了我所要表達的意思。這有點像西方哲學裡的沈默，

當你把語言消耗到極量、極點，最後的唯一是什麼？沈默。沈默是個空間，

沈默產生瞭解，而並不是非得要用語言。假如你描述一個人，說他婉約也好、

秀美也罷，都只是在不可能裡面達到某種小小的可能，這只是一部份，這等

於是說，我們今天見面、互相交談，確實只能在了解的可能裡面，達到一點

點的小小的可能。 
廖：然後，我在接收的過程裡又七折八扣的，可能又流失了一些？ 
張：人生裡面大概都是這樣子的。我剛剛說我不是個悲觀主義，可是我真覺得兩

個人的相處跟一個人跟他世界本身的關係，尤其是詩人，是非常非常的敏

感，而且敏感到一高的時候，他有兩種可能，一種就排斥，另外一種是逃避，

當然第三種可能是接受，而接受是非常的不可能。所以，你剛才的問題，我

的答案是：不可能的。不是全部是這樣子，那只是個表象。往往你看到的柔

軟、秀美的人，很多都是外柔內剛的。而我們在外面做事情時，跟我們率性

而為的性格往往是兩碼子事。 
廖：寫詩多半往內挖掘，寫小說的人則比較向外拓展，所以，一般以為內向性人

格的人比較適合寫詩？ 
張：我不覺得。我覺得詩人跟小說家不一樣，只是一個表達方法。我覺得一個好

的詩人，就和一個好的小說家一樣的。他了解的人生跟生命外面所有的一切



 4 

都非常的密切，只是用另外一種方法表達出來。他對一些細節可能不太留

意，只注重比較有興趣的、特別的景物跟事物，而有非常高度的選擇，並不

是眾生裡面所有這些活動他都有興趣，只是選擇的問題。我覺得一個好的作

者不要把他分類成詩人、小說家或散文家，假如說他是一個好的大師的話，

他絕對會超越人生、了解人生，而產生出某種境界。芸芸眾生裡面，寫作的

人非常多，可是有哪幾個人能夠從這個了解裡面產生出與眾不同的態度，對

讀者來說，還產生一種提昇的力量，那不容易。 
廖：我記得念大學的時候，教我們《曲選》的盧元駿教授，曾經跟我們預言，這

個世紀的文學代表，可能是「歌」。他從唐詩、宋詞、元曲的發展趨勢預測

將來「歌」的押韻情況會越來越嚴。我不知道您對現代詩押韻有什麼看法？ 
張：現代詩押韻開始已經很早，從五四時候的卞之琳、何其芳，所謂的韻律詩，

還有聞一多等等，都很注重這種形式。可是到了台灣以後，所開拓出來的現

代詩主要是覃子豪跟季弦，他們主要是從法國的象徵派帶過來的，這一類的

現代詩跟一般的也不一樣，是有點象徵派的現代詩，變成了台灣本身現代詩

的發展沒有太注意音律，它的音律是所謂內在韻律，不是外在的。後來的余

光中、羅青、亞弦等人，雖然也滿注意的，可是，整體來說，台灣的現代詩

的傳統確實是一個默讀的傳統，它本身在讀的時候就等於我們在讀外國詩一

樣，除非他是從莎士比亞或有所謂韻律的問題，我們才會朗誦出來。否則，

美國的現代詩，一般也都是默讀而已。 
廖：有的容易入歌，有的未必？ 
張：對，有一些可以試，不見得是特定的哪個詩人，而是詩人裡面所創作哪些的

詩是可以這樣做。 
廖：您對台灣讀詩人口還覺得還滿意嗎？或者更直接地問，您對自己詩集的銷售

量滿意嗎？， 
張：這個問題，要看你的標準有多高。我覺得詩本身原來就是個少眾的東西，不

是大眾的，可是我們也不能跟自己說：因為是少眾的關係，我們就不需要，

就幾個人看就好了。不過，我覺得詩的希望還是在台灣，每次我在台灣，有

機會到大專院校裡面去演講，都會很感動。我覺得台灣文學的希望就在這批

文學青年身上。我的意思並不是說，他們每個人都會變成詩人。我是覺得，

作家只有兩種，一種是生不逢時，一種是生正逢時。生不逢時的，又有什麼

辦法呢？比如說我們上一代，說不定當我們在看的時候，上一代還說我們生

正逢時咧。想想八年抗戰，十年的內戰，再加上幾十年的分裂，你說那一代

的人，他怎麼過的那一生？我們還好，我們還有一點小小的戰爭與和平，還

在裡面將養生息。再回到所謂讀者詩創作的問題，這是我們一生的志業，假

如你能夠堅持有這種維護的話，那麼，詩是不會死的，因為它一直還是會流

傳。詩的存在是有的，而這個存在不能以現在的時段來去肯定它的價值，就

等於說我們現在再重新看古代的、五四的，那時候，不見得每個人都會去讀

何其芳，又有幾個魯迅！沒有幾個。可是它的存在，就是我們的任務。等於
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一個工匠每天能賣多少是另外一件事，可是你要把工具做出來，做出來以

後，到底是不朽？還是永久？還是暫時？那不是你的問題。如果硬要往那裡

去想的話，那就很悲哀了。 
廖：我覺得你剛剛說詩的希望在台灣，可能跟副刊主編都是詩人有一點關係吧？ 

張：從當年兩大報的亞弦、高信疆開始，我就覺得以後在文學史裡面去看他們的

時候，不見得是單純從一個作家的角度去看，從台灣整個文學文化的推動來

說，自有他們的定位在那裡。從林海音、林適存、孫如陵…，一路走過來，

他們已經不是作家跟小說家的差別，而是他們身在其位的時候，對一個文

化、文學的眼光，而把台灣塑造成這麼的一個文學，不過我覺得這樣看是比

較好的，而不是真的詩人不詩人的問題。 
廖：在台灣，我也看到很多文評家在解讀你的詩，你自己多半看過嗎？對於這些

詩的評介，你的看法如何？你排斥自己的作品被選入課本嗎？ 
張：這個就是我剛才說的，到底語言本身有多大的意義？因為假如說你是斷章取

義，或者說把作家一部份的東西放在那裡的時候，它有沒有辦法完全代表他

所表達的內涵？台灣某些教科書也選我的東西，可是我都沒有太抗拒。有時

候發現他們有某種特別的喜愛，比如說他們比較喜歡我寫台灣、白河、或者

嘉義及情詩或者茶的情詩，那其實也不能代表我的全部。我是真的希望，有

一天國科會也好，文建會也好，會成立一個非常超然的委員會，讓作家，尤

其是詩人，出一個全集。 
廖：您在台灣出了不少的詩集，對自己的成績還感到滿意嗎？ 
張：我覺得這是我剛才說的，因為邊緣性也產生出某種的悲哀。記得大概是 1988
年，有一度想在台灣住下來，那時候，剛好解嚴、解禁。我在政大客座結束，

因為沒在南台灣住過，余光中余先生在那裡，我就回高雄教了一個夏天。很

喜歡那裡，還出了一本書《檳榔花》。可是，後來台灣有些人對我這本書的

反應，大概感覺上還是一個外地人，對我來說，固然不是一個很沉重的打擊，

可是也算某種挫傷，當然這不是沒有留在台灣的主要理由。其後，在學校裡

面擔任行政的工作，就沒有想到永久留在台灣，但是，每年我都會回去，至

少一次到兩次，短則幾天，多則兩個禮拜。像這樣的事情，就產生很強烈的

邊緣，而這種邊緣本身也產生某種漂泊，酸然我看台灣的報紙，也和你談台

灣最熱門的新聞，看起來我和台灣沒有脫節。但是，主要是心情的一種漂泊，

我想你應該可以了解。 
廖：謝謝接受採訪。 


